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— El proceso de transcripción se ha desarrollado con bastante 

dificultad producto de una grabación defectuosa, con muchos 

vacíos, probablemente por fallas de conexión a Internet, lo 

que ha originado un texto ininteligible durante las 

intervenciones de algunos oradores. 

—  

—A las 09:11 h, se inicia la sesión. 

 

La señora PRESIDENTA.— Buenos días. 

Vamos (ininteligible) para el día de hoy. 

(ininteligible) que están acompañándonos el día de hoy. 

Antes de dar inicio formal a esta sesión voy (ininteligible) y 

vamos a (ininteligible) la Comisión de Presupuesto 

(ininteligible). 

El día de hoy (ininteligible) seguridad ciudadana. 

Con ese pedido (ininteligible) de forma virtual. 

La primera parte (ininteligible) para sustentar su presupuesto 

(ininteligible) terminado ello (ininteligible) con eso vamos a 

(ininteligible). 

(ininteligible) nuevamente al señor alcalde (ininteligible). 

El señor  .— Muchas gracias. Muy buenos días. 

Es un honor y un privilegio como alcalde (ininteligible) Camones 

Soriano, presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República (ininteligible). 

(ininteligible) señor gobernador (ininteligible) señor Zózimo 

(ininteligible) alcalde (ininteligible), nuestros alcaldes 

provinciales de la región del Cusco (ininteligible). 

Aplausos, por favor. 

(Aplausos.) 
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Que tengan una buena (ininteligible). Estamos en (ininteligible) 

en la capital del (ininteligible) la más cordial bienvenida. 

Nuestro presidente de la Corte Superior del Cusco 

(ininteligible). 

Muchísimas gracias por su presencia. 

Vamos a tener una sesión (ininteligible) los alcaldes y las 

autoridades van a tener (ininteligible). 

Nosotros (ininteligible) del Cusco, y tenemos el (ininteligible) 

Parlamento de la República (ininteligible) el presupuesto del 

próximo año (ininteligible) en educación, en salud 

(ininteligible). 

(ininteligible) los gobiernos regionales y los gobiernos locales 

(ininteligible) al servicio de nuestro pueblo. 

Muchísimas gracias (ininteligible). 

La señora PRESIDENTA.— (ininteligible). 

Bienvenidos a ustedes (ininteligible). 

Vamos a dar inicio (ininteligible). 

Señor secretario técnico, (ininteligible). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días. 

Se va a pasar lista. 

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Buenos días. 

Arriola Tueros, presente. 

Y un saludo a los gobernadores presentes en la sesión. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista Arriola. 

Congresista Revilla Villanueva (). 

El congresista Revilla Villanueva escribe en el chat presente, 

señora presidenta. 

Congresista Aguinaga Recuenco (). 

El congresista Aguinaga escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Alegría García (); congresista Huamán Coronado (); 

congresista Zeta Chunga. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Buenos días. 

Zeta Chunga, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Zeta Chunga, presente. 
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Congresista Castillo Rivas (); congresista Chacón Trujillo (); 

congresista Flores Ruiz (); congresista Juárez Gallegos (); 

congresista Infantes Castañeda (); congresista López Morales (); 

congresista Ramírez García (); congresista Santisteban Suclupe 

(); congresista Ventura Ángel (). 

El congresista Huamán Coronado escribe presente en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Acuña Peralta María Grimaneza (). 

La congresista María Acuña escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Torres Salinas (). 

La congresista Torres Salinas escribe en el chat que se considere 

su asistencia, señora presidenta. 

Congresista Ruiz Rodríguez (); congresista Kamiche Morante (); 

congresista Heidinger Ballesteros (); congresista Marticorena 

Mendoza (); congresista Julón Irigoin (). 

La congresista Edhit Julón escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Calle Lobatón. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, presente. 

Muy buenos días con todos. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días, congresista. 

Calle Lobatón, presente. 

Congresista Alcarraz Agüero (). 

La congresista Alcarraz Agüero escribe presente en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Bellido Ugarte (PP); congresista Juárez Calle (); 

congresista Luna Gálvez (); congresista Paredes Castro (); 

congresista Picón Quedo (); congresista Tello Montes (); 

congresista Agüero Gutiérrez. (2) 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Desde Lima la gris al Cusco 

rojo, muy buenos días. 

Presente con todos allí. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista. 

Congresista Balcázar Zelada (). 

El congresista Balcázar Zelada escribe presente en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Rivas Chacara. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Presente. 

Buenos días con todos. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días. 

Gracias, congresista. 

Rivas Chacara, presente. 

Congresista Cruz Mamani (); congresista Gonza Castillo (); 

congresista Montalvo Cubas (); congresista Bazán Calderón (). 

El congresista Bazán Calderón escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Ciccia Vásquez (). 

El congresista Miguel Ciccia saluda en el chat y escribe 

presente, señora presidenta. 

El señor CICCIA VÁSQUEZ (RP).— Señor secretario, muy buenos días. 

Señora presidenta, Miguel Ciccia, presente. 

Disculpen. Siempre están atentos, pero siempre estoy presente en 

las sesiones. 

Gracias, señor secretario. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo Reátegui (); 

congresista Herrera Medina (); congresista Aragón Carreño (); 

congresista Alva Rojas (). 

El congresista Carlos Alva escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Doroteo Carbajo (); congresista Vergara Mendoza (); 

congresista Portero López (); congresista López Ureña (); 

congresista Soto Palacios (); congresista Zea Choquechambi. 

El señor ZEA CHOQUECHAMBI (BM).— Zea Choquechambi, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Zea Choquechambi, presente. 

Gracias, congresista. 

Congresista Quiroz Barboza (); congresista Medina Hermosilla (); 

congresista Gutiérrez Ticona (); congresista Paredes Gonzales 

(); congresista Chirinos Venegas (). 

La congresista Chirinos Venegas escribe presente en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Paredes Fonseca (); congresista Amuruz Dulanto (); 

congresista Sánchez Palomino (). 

El congresista Roberto Sánchez escribe presente en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Quispe Mamani (); congresista Echeverría Rodríguez 

(); congresista Limachi Quispe (); congresista Coayla Juárez (). 

El congresista Coayla Juárez escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Varas Meléndez (); congresista Jerí Oré (); 

congresista Cordero Jon Tay (). 



5  
 

El congresista Cordero escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Pazo Nunura (); congresista Azurín Loayza (); 

congresista Valer Pinto (); congresista Morante Figari (); 

congresista Pariona Sinche (); congresista Robles Araujo. 

La señora ROBLES ARAUJO (BS).— Silvana Robles, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista. 

Congresista Acuña Peralta Segundo Héctor (); congresista Montoya 

Manrique (). 

El congresista Héctor Acuña escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Cueto Aservi (); congresista Cortez Aguirre (). 

La congresista Isabel Cortez escribe presente en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Luque Ibarra (). 

Vamos a volver a llamar a los siguientes congresistas titulares. 

Congresista Alegría García. 

El señor ALEGRÍA GARCÍA (FP).— Alegría, presente. 

Buenos días, presidenta, colegas. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días, congresista. 

Alegría, presente. 

Congresista Aragón Carreño (); congresista Paredes Fonseca (); 

congresista Quispe Mamani. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Wilson Quispe Mamani, desde la 

región Puno, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Wilson Quispe, presente. 

Congresista Jerí Oré. 

El señor JERÍ ORÉ (SP).— Jerí Oré, presente. 

Buenos días. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días, congresista. 

Jerí Oré, presente. 

Congresista Pariona Sinche (). 

Señora presidenta, se encuentran presentes 26 congresistas 

titulares y tres congresistas accesitarios. 

Tiene usted el quorum reglamentario para iniciar la sesión 

formalmente, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, secretario técnico. 

Contando con el quorum reglamentario (ininteligible). 

Si no hay (ininteligible), se daría por aprobada. 
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No habiendo observaciones, se da por aprobada. 

(ininteligible). 

El señor  .— Presidenta, disculpe la molestia. 

Sucede que, cuando usted habla, no hay nitidez a diferencia del 

secretario técnico cuando ha pasado lista que sí se le escucha 

nítidamente. 

En todo caso, le sugiero que utilice el micrófono del secretario 

técnico, porque va a haber problemas en la sesión, ya que no se 

escucha, presidenta. 

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— (ininteligible). 

En todo caso, vamos a (ininteligible) el congresista 

(ininteligible) para que sustente el Proyecto de Ley 

(ininteligible). 

Tiene la palabra, congresista Bellido. 

El señor BELLIDO UGARTE (PP).— Gracias, estimada presidenta. 

Un saludo (ininteligible) y a todos los hermanos que el día de 

hoy (ininteligible). 

(ininteligible) este proyecto de ley (ininteligible) de los 

trabajadores de los proyectos especiales (ininteligible) 

Instituto Nacional de Desarrollo (Inade). 

Nosotros (ininteligible) del Cusco (ininteligible) 

lamentablemente alguna (ininteligible) por debajo de 

(ininteligible) en las diferentes instituciones. 

Razón por la cual muchos de los (ininteligible) que tienen 

(ininteligible) las instituciones (ininteligible). 

(ininteligible) fortalecer a los trabadores (ininteligible) 

servicios especiales, los cuales (ininteligible) Instituto 

Nacional de Desarrollo (Inade), y estamos sujetos 

(ininteligible) Ley de (ininteligible). 

(ininteligible) busca (ininteligible) instituciones 

(ininteligible) valor social de los servicios (ininteligible). 

El proyecto de ley autoriza al Ministerio de Economía y Finanzas 

a desarrollar (ininteligible) una nueva (ininteligible) con el 

fin de garantizar (ininteligible) adecuadamente el trabajo que 

realizan en las competencias que (ininteligible). 

Por último… (3) 

–Grabación defectuosa, ininteligible. 

El señor  .– (Continuando)... [...?] establece [...?] 

alternativa se [...?] a todos los trabajadores activos de la 

huelga que [...?]  
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Asentar [...?] el proyecto especial Chavimochic, [...?] especial 

Olmos, [...?] este proyecto especial [...?] que desean [...?] 

proyecto especial integral [...?]  

Organizadores [...?] de los trabajadores y [...?] conflictos 

especiales, [...?]  

Asimismo, [...?] mientras [...?] de los trabajadores [...?] a 

pesar de que [...?]  

Quizás [...?] se busca estas [...?] publico a [...?] necesidades 

que ha tenido [...?]  

Es necesario [...?] justicia [...?] en los proyectos especiales 

[...?] presupuesto a [...?] en todo el país. 

[...?] 

En cada [...?] escucha [...?]  

Para [...?] en los proyectos [...?] 

Establece que con respecto [...?] el desarrollo [...?] 

A pesar [...?] señalar [...?] hasta aquí [...?] estableciendo 

[...?] que encontrase [...?]  

Con texto [...?] la población se vuelve a sacar [...?] para 

[...?] a pesar de [...?] ha presentado la propuesta de [...?] de 

ninguna necesidad urgente [...?] y aceptada [...?] es esencial 

para mantener la [...?]  

Además, se [...?] se ha realizado [...?] recursos humanos del 

sector [...?] 

Ha presentación [...?] de la misma forma [...?] 

Nosotros desde el Congreso [...?] para [...?] esperamos que en 

la [...?]  

Y si es [...?] } 

Muchas gracias. 

(Aplausos). 

La señora PRESIDENTA.– [...?]  

El señor  .– Muchas gracias, señora presidenta. 

Saludar a usted, a los miembros de la Comisión de Presupuesto, 

al congresista [...?] presente, señor [...?] Cusco, [...?] al 

señor [...?] Ayacucho, [...?] la señora presidenta [...?] Cusco, 

a los señores [...?]  

A todos los alcaldes [...?] nos honran con su presencia. 

Señora presidenta, en nombre [...?] para nosotros en Cusco, con 

esta sesión descentralizada de la Comisión de Presupuesto [...?] 

Como presidenta de la [...?] hasta antes de la [...?] de ley de 

[...?] también descentralizada [...?] 

Cusco [...?] presidenta de la comisión [...?] que Cusco [...?] 
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Señora presidenta, [...?] de Cusco, [...?] por su persona [...?] 

a nuestros [...?] lamentablemente no ha sido [...?] hemos [...?] 

la presidenta [...?] lo mas antes posible [...?] para [...?] 

Presidenta, [...?] 

(Aplausos). 

La señora PRESIDENTA.– [...?] 

El señor  .– Muchas gracias, vamos a [...?] de la 

congresista [...?] mejora [...?] el desarrollo [...?]  

La señora  .– [...?] están viendo [...?] cuando nosotros 

[...?] todo ello, considera [...?]  

[...?] tenemos [...?] (4) [...?]  

Conforme a [...?] además [...?]  

Además de ello, [...?]  

[...?] declarativo de [...?]  

El agradecimiento [...?]  

Para concluir [...?] con su [...?] en este caso con los [...?]  

El estado [...?] a todos los [...?]  

En esta oportunidad [...?]  

El señor  .– [...?] de presupuesto, [...?] poder cumplir 

[...?] y vamos a seguir llevando a cabo. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.– [...?] y el otro estamos [...?]  

El señor  .– Muchas gracias, presidenta. 

Por su intermedio, un saludo a todos los colegas hoy presentes 

y quienes estamos virtualmente, así como un saludo a todas las 

autoridades y público que nos acompaña en esta sesión especial 

y descentralizada de la Comisión de Presupuesto. 

Bueno, como usted lo ha mencionado, presidenta, vamos a sustentar 

el proyecto de ley que fortalece la ejecución de los proyectos 

especiales creados por el ex Instituto Nacional de Desarrollo y 

INADE, mediante el ajuste de una nueva escala remunerativa de 

sus servidores.  

Vale precisar, como ya lo han mencionado y seré muy breve, que, 

digamos, durante más de 25 años, los salarios de nuestros 

hermanos trabajadores, no han sido elevados, no han sido 

incrementados, están congelados.  

Y por la experiencia de esta comisión, uno de los temas que tiene 

mayor deuda hacia los trabajadores, es justamente este, por la 

antigüedad.  

Ellos no gozan tal vez de otras actualizaciones salariales como 

otros sectores ya lo han hecho. 
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Y si hablamos, como he escuchado, de un tema de justicia 

salarial, indiscutiblemente debemos iniciar por ellos. 

Y este tema, señora presidenta, no es un tema nuevo para la 

Comisión de Presupuesto, para este Congreso en general, toda vez 

que tenemos un antecedente muy importante en la Ley de 

Presupuesto aún vigente, la septuagésima cuarta disposición de 

la Ley 31953, que es la ley actual de presupuesto, en donde con 

consenso, con el Ejecutivo, se logró un estudio de ingresos, 

justamente dentro de los cuales estaba previsto el tema de los 

Proyectos Especiales del Gobierno Nacional y de los Gobiernos 

Regionales.  

Este estudio debió concretarse al 31 de julio de 2024, pero en 

la práctica, y lo digo así, lamentablemente no ha generado, o no 

ha cumplido el objetivo que se tenía y que se consensuó, se 

consensuó en aquel momento con el Ejecutivo.  

Hay otro antecedente normativo, que es la Ley 29705, en el cual 

se autoriza al gobierno regional de La Libertad, a reajustar la 

escala salarial de los servidores del Proyecto Especial 

Chavimochic.  

Entonces, presidenta, este tema no es nuevo para el congreso, 

tampoco para la comisión, y lo que nos corresponde ahora como 

comisión, bajo su liderazgo, es completar la tarea.  

Y para completar la tarea, sin lugar a dudas, presidenta, colegas 

y autoridades presentes, debemos consensuar la fórmula del 

predictamen, en donde se reconoce justamente y se autoriza al 

MEF, para que presente una nueva fórmula salarial, y se apruebe 

con cargo a los recursos del gobierno nacional y de los gobiernos 

regionales.  

Eso es lo que tenemos o tendríamos que hacer, si hablamos de una 

justicia salarial.  

Y vuelvo a decir, y cierro con esto, presidenta, creo que es 

momento de poder poner fin a esta problemática, que considero 

que es, si no es la más antigua, es una de las más antiguas en 

temas de salarios que aún no han sido actualizados.  

Y este congreso, esta comisión que usted preside, querida 

presidenta, tiene que plantearles esta salida, esta solución 

definitiva, esta solución definitiva para los hermanos 

trabajadores de los proyectos especiales. 

Y me da mucho gusto de que otros congresistas que también estén 

coincidiendo con una problemática real.  

Eso es todo presidenta, porque finalmente, todas estas 

iniciativas coinciden detalles más, detalles menos, coinciden el 

objetivo que deberíamos tener que tener nuevas escalas 

remunerativas, con cargo a los recursos del gobierno nacional y 

de los gobiernos regionales, para los hermanos de los proyectos 

especiales.  
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Muchas gracias, presidente.  

La señora PRESIDENTA.– Muchas gracias [...?]  

Vamos a dar pase ahora a la presentación de [...?] que [...?] la 

ley [...?]  

Vamos a pasar [...?]  

El señor  .– Muchas gracias, señora presidenta de la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República, 

congresista Lady Camones Soriano, al congresista [...?] 

congresistas presentes el día de hoy. 

Saludos al señor alcalde provincial del Cusco, coincidimos 

[...?] en esta ciudad Imperial del Cusco. 

Saludo mis hermanos [...?] y mi hermano gobernador Sánchez 

Sánchez de Arequipa, [...?] señora presidenta, [...?] a todos 

los profesionales presentes el día de hoy. 

Señora presidenta, muchas gracias. En principio, por hacer esta 

reunión descentralizada conseguirá dar una iniciativa [...?] el 

presupuesto [...?] consideramos [...?] aunar esfuerzos para 

poder contrarrestar los problemas que hoy vivimos por la 

inseguridad [...?] nacional. 

El tema de la [...?] económica que [...?] como gobierno regional 

[...?] estábamos también [...?] resolver los problemas que nos 

aquejan [...?]  

Presidenta, hemos podido [...?] siendo de la seguridad ciudadana 

[...?] porque tenemos tres provincias también, están con ciertos 

problemas [...?] en Satipo. 

Pero no todas [...?] el gobierno regional [...?] contribuir la 

[...?] seguridad obviamente también hace [...?] la Policía 

Nacional [...?] donde [...?] de seis patrulleros, [...?] están 

desfasadas. 

Es por ello, [...?] proceso, en este caso, [...?] sentencias a 

los [...?] en nuestro país.  

De igual manera [...?] por buscar siempre [...?] pero, señora 

presidenta, es un [...?] gobiernos locales, los gobiernos 

regionales, podamos [...?] pero una sola [...?] así como [...?] 

de los diferentes lugares de [...?] 

 Es importante, también los municipios de los gobiernos 

regionales, [...?] solamente [...?]  

Tienen [...?] crisis nacional [...?] señora presidenta, es 

importante, que [...?] nosotros el programa de [...?] 

importante, [...?] a las de estas [...?] en aquellas [...?]  

Al fin hemos podido [...?]  

Con respecto a la [...?] presupuestal [...?] estos problemas 

[...?] sector haciendo el cuadro, [...?] millones. 
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Hemos [...?] la capacidad de gasto del año pasado [...?]  

En [...?] (5) 

(Pésima grabación ininteligible) 

EL GOBERNADOR REGIONAL DE JUNIN, señor Zósimo Cárdenas Muje.— 

(Continuando)…[..?] financiamiento [..?] señora presidenta, 

tenemos un presupuesto de tres mil ciento dieciocho millones 

trescientos [..?]  

En estos momentos, señora presidenta, tenemos [..?] 2.5% de 

capacidad de gastos […?] diferentes fuentes de financiamiento 

[..?] recursos ordinarios [..?] al 100% [..?]  

Tenemos también [..?] de acuerdo a los diferentes [..?] 

sectores[..?] aquí podemos apreciar [..?] lamentablemente [..?] 

trabajos [..?] paralizados [..?] se simplifique, de lo contrario 

vamos seguro [..?] turismo [..?] que se ejecuten definitivamente 

no [..?]  

Importante, señora presidenta, [..?] como debe ser [..?] el 

congreso de la República, señora presidenta, porque [..?] está 

estructurado [..?] y sin embargo [..?] presupuesto para las [..?] 

ejecutan, señor presidenta [..?] del Ministerio de Economía 

[..?] en pocas palabras vamos a tener [..?] seguramente los 

gobiernos locales [..?] de lo mismo al igual que [..?] 

Entonces, [..?] en especial del gobierno regional [..?] nosotros 

en [..?] tenemos la [..?] señora presidenta, [..?] el ministro 

de Economía [..?] sin embargo, en la región Junín tenemos [..?] 

importante [..?] no tenemos absolutamente nada [..?] concesiones 

mineras, lamentablemente [..?] 

El presupuesto asignado para el año 2025, señora presidenta, nos 

preocupa definitivamente a todos, porque no es [..?] nosotros 

[..?] porque encestamos [..?] de nada sirve [..?] eficiencia y 

eficacia, señora presidenta, [..?] 

Hemos presentado diversos documentos entre ellos también a su 

despacho, señora presidenta [..?] el presupuesto a nivel 

nacional [..?] los gobiernos locales y gobiernos regionales 

siempre vamos a [..?] porque somos los que estamos sentados al 

frente [..?] Junín [..?] la región Junín cuenta con más [..?]  

El presupuesto asignado para el año 2025, [..?] tenemos [..?] de 

todo el presupuesto que está siendo distribuido, señora 

presidenta, [..?] salud [..?] también los otros sectores [..?] 

que venimos desarrollando, Junín se ha propuesto como [..?] 

estamos apostando [..?] y estamos cerrando ciertamente brechas, 

señora presidenta, [..?] a nosotros por lo menos en el región 

Junín [..?] y salud [..?] 

De igual manera [..?] por sectores [..?] igual forma en 

inversiones tenemos [..?] dentro de los cuales [..?] 

distribuidas [..?] con los gobiernos en este caso el gobierno 
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nacional [..?] es muy importante para [..?] es el presupuesto de 

inversiones [..?]  

La [..?] casi el presupuesto del año anterior [..?] en el año 

2024. Cuáles son nuestras demandas, señora presidenta, [..?] 

para el año 2025, entre ellas normalmente [..?] en la 

obligaciones del personal en todas las regiones [..?] en este 

caso, de igual manera [..?] cuáles son los proyectos [..?] 

proyectos [..?] obviamente son proyectos [..?] necesitamos [..?] 

el próximo año; de igual manera [..?] Hospital de La Libertad 

[..?] una deuda [..?] veintiún millones cuatrocientos cuarenta 

y seis mil [..?] nuevos soles, está por ejemplo el 

establecimiento de salud [..?] nuevos soles el Hospital de [..?]  

De igual manera en educación tenemos [..?] hace poco hemos podido 

[..?] señora presidenta para mayor información, no hemos 

paralizado [..?] paralizadas [..?] necesitan [..?] ocho millones 

cuatrocientos dieciséis mil, e igual manera [..?] el gobierno 

nacional no nos quiere financiar [..?] para el próximo año [..?] 

de igual manera en transporte tenemos [..?] prácticamente [..?] 

que para el próximo año [..?] de igual manera [..?] (6) la 

carretera [..?] asfalto [..?], de igual manera está en este caso 

una carretera en Satipo, en la selva central que tiene más de 

ciento ocho millones para el próximo año, e igual manera está un 

puente muy importante [..?] ocho millones trescientos sesenta 

mil para el próximo año. 

Esta el puente [..?] a punto de inaugurarse una obra de 600 

metros lineales [..?] en Huancayo [..?] el puente [..?] 

represente [..?] en la región Junín [..?] y para lo cual [..?] 

a una reunión [..?] de poder tener [..?] en el Congreso de la 

República [..?] más de 13 años de explotación [..?] a la región 

Junín y pedimos [..?] así como se ve en otras ciudades. 

Por otro lado, [..?] necesitamos [..?] la congresista [..?] el 

Bicentenario [..?] solidarizarse con Junín [..?] necesita de un 

trabajo [..?] diferentes [..?] necesitamos la [..?] por justicia 

[..?] sean tratadas como deben ser y no [..?]  

Muchas gracias [..?] 

(Aplausos). 

La señora ROBLES ARAUJO (BS).— La palabra, señora presidenta, 

congresista Silvana Robles. 

La señora PRESIDENTA.— [..?]  

La señora ROBLES ARAUJO (BS).— Gracias, señora presidenta, 

colegas todos en este día desde la ciudad imperial del Cusco. 

Por su intermedio, señora presidenta y en mi condición de 

representante de la región Junín, me dirijo al gobernador 

regional de Junín, Zósimo Cárdenas Muje, luego de escuchar la 

sustentación del proyecto, del presupuesto GORE Junín para el 

Año Fiscal 2025. 
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En primer lugar, debo felicitar este nivel de ejecución 

presupuestal de su gestión, que al día de hoy ha llegado a un 

72.90% de avance, ocupando uno de los primeros lugares a nivel 

nacional; pero, obviamente, lo que importa es la ejecución 

presupuestal eficiente y que esta sea sustentada en un gasto de 

inversión de calidad, porque es el que genera desarrollo y 

bienestar y responde a las demandas de los pueblos de todo el 

departamento, en este caso de Junín. 

Y en esta misma línea, lo que si me llama la atención, me preocupa 

es que en la programación presupuestal del GORE para el año 2025, 

destine el 61.3% a gastos corrientes para cubrir pagos al 

personal y obligaciones sociales, en tanto que solo el 38.7% se 

destinará a gastos de inversión; es decir, al desarrollo de los 

pueblos. Me preocupa, señor presidenta, porque este fenómeno 

afecta en general a todos los GORE y municipalidades, incidiendo 

negativamente en la insuficiente disponibilidad de recursos para 

el financiamiento de proyectos de inversión locales en las 

provincias, distritos y por supuesto que en las comunidades 

nativas. 

Con este monto de inversión programado de su gestión, señor 

gobernador, seguirá multiplicando pedidos de los pueblos, 

obviamente sin respuestas, porque existe una lógica perversa que 

tiene su origen en la visión centralista del Estado y del 

Gobierno central, que hacen imposible el desarrollo 

descentralizado del Perú. 

Es en este contexto dramático, que todos los años constatamos y 

convertimos en queja no escuchada, vemos que el monto programado 

para gastos de inversión, no permitirá culminar varios de los 

proyectos de inversión en la actual ejecución; sin embargo, 

señora presidenta, colegas todos, no voy a dejar de cumplir con 

mi deber de poder trasladar las demandas de los pueblos que 

represento. 

Y, es en este sentido, que yo solicito a la comisión atender las 

demandas adicionales de inversión, que en esta oportunidad pide 

el señor gobernador para los proyectos, por ejemplo como el 

puente Quempiri, en el anexo del Valle Quempiri, en Río Tambo, 

en la zona del VRAEM de la zona Junín; la ampliación del 

mejoramiento del puente Noruega, que está en el distrito de 

Perené; la construcción y el mejoramiento del servicio de 

transitabilidad y vial interurbano de la carretera tramos 

Paratushiali-Caquiro*-Río Venado, que está también en el 

distrito de Satipo, de la selva central, de la región Junín. 

La creación del puente comuneros entre una importante vía de la 

ciudad de Huancayo, en Daniel Alcides Carrión y la calle Max 

Hongler, en los distritos de Huamancaca, [..?] y de Huancayo, 

así como el mejoramiento de la carretera departamental JU 108, 

que es el tramo Palian-Vilcacoto en nuestra región Junín, y 

también la carretera Ondores, San Pedro de Pari, que está en la 

heroica provincia de Junín y así como el mejoramiento de la 
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Universidad Intercultural de la Selva Central Juan Santos 

Atahualpa, en el distrito de Pichanaqui, provincia de 

Chanchamayo. 

Señora presidenta, en realidad si es que tuviera que enumerar 

todas las necesidades que tiene la población de la región Junín, 

pues, me faltaría el tiempo; pero es importante incidir en estos 

pedidos justos que tiene la población juninense, para poder en 

la medida que este Congreso de la República, le sea posible 

cubrir las demandas y necesidades de los pueblos que por muchos 

años claman por justicia social. 

Le agradezco, señora presidenta y colegas y espero que el pedido 

del señor gobernador, el día de hoy, sea promovido por esta 

comisión. 

Muchas gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, colega Silvana. 

[..?] 

El señor  .— Si, señora presidenta [..?] por ejemplo hay 

varios [..?] entonces [..?] que se concluyen [..?]  

Solamente eso, muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— [..?] 

El señor  .— [..?] 

La señora PRESIDENTA.— [..?]  

El señor  .— Señor alcalde muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— [..?] 

El señor  .— Buenos días con todos [..?] Congreso de la 

República [..?] señores congresistas [..?] estimados alcaldes 

[..?] distritales del Cusco, señoras y señores. 

En primer lugar, saludar a la ciudad del Cusco en [..?] mi saludo 

cordial de la región de Ayacucho [..?]… (7)  

(Grabación defectuosa). 

La problemática en común, no solo para gobiernos regionales, 

también para los gobiernos locales […?]  

Hace que no tengamos la decisión de acuerdo al presupuesto que 

se nos ha aprobado en el año 2023.  

Sin embargo, hacemos el mayor esfuerzo para poder avanzar nuestro 

trabajo, luchando día a día sobre todo con la pobreza que afecta 

a nuestros pueblos. […?] sobre todo, del gasto en capital en 

inversiones.  

El gasto corriente, sabemos que va a crear directamente en el 

caso de que deben […?] 

El año pasado, en el año 2023, hemos tenido un presupuesto 

modificado, de 834 millones de soles, hemos gastado el 96%, que 
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es la tercera tercera región que hemos terminado nuestro 

presupuesto.  

Este año, en 2024, tenemos un presupuesto modificado, hasta el 

momento de 827 millones de sales aproximadamente. 

En la base presupuestal 2024 estamos 64.5% de ejecuciones de 

proyectos. 

Aquí quiero […?] tenemos cien millones de soles […?] construcción 

de un complejo deportivo […?] en Ayacucho, lugar donde se van a 

desarrollar los Juegos Bolivarianos el 2025.  

Es decir, si nuestro gobierno regional […?] nosotros llegaremos 

a 76%. […?] nosotros estamos proyectándonos […?] la inclusión de 

nuestro presupuesto en el presente año. 

Para el 2025, allí tenemos el presupuesto asignado, el total 

2,408 millones 155 mil soles. 

Esto está dividido en dos partes de la ley de la economía en dos 

partes, el gasto corriente suman a 1,563 millones de soles 

representando el 65.75% del presupuesto. 

[…?] en inversiones asciende 824 millones de soles que 

representan el 34.25%. 

Los recursos originados […?] se van a gastar el 2025 asciende a 

1,561 millones de soles, de los cuales los recursos directamente 

recaudados son 18 millones con […?] millón de soles fondo de 

compensación nacional […?] 

Todo este dinero va a ser gastado, en personal y obligaciones 

sociales 1.379 millones de soles, pensiones y otras prestaciones 

sociales, 53 millones de soles, en bienes, servicios 115 millones 

de soles, Otros gastos, 3 millones. Lo que hace un total de 2.561 

millones de soles, 929.28 soles. Aquí vienen los proyectos […?].  

Decíamos que tenemos 824 millones, 741 mil soles. Esto se ha 

designado a 64 proyectos que se vienen ejecutando en la región 

de Ayacucho. 

Proyecto de […?] Estos recursos vienen por recurso ordinarios 

532 millones 446 soles, fondo de compensación regional […?] a 

235 millones 407 mil […?] Valen 56 millones cincuenta y seis 

millones […?]  

Este presupuesto está siendo priorizado sobre todo en 

infraestructura de riesgo, estamos destinando 264 millones de 

soles, para infraestructura de transportes y carreteras 224 

millones de soles. Para deporte, cultura, 109 millones de soles. 

Para Salud 72 millones de soles, Educación 67 millones de soles. 

En producción o agropecuaria 28 millones de soles, en Tecnología, 

Ambiente, Turismo, Seguridad y otros, aproximadamente 25 

millones de soles. 

Los proyectos más importantes que estamos ejecutando es que vamos 

[…?]. El mejoramiento y ampliación del servicio de agua para 
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riego, el proyecto Esmeralda Alta en Huanta 135 millones de 

soles.  

La ampliación de la presa Ancascocha en el valle de Yauca, en la 

provincia de Coracora 98 millones de soles. 

Mejoramiento del servicio de agua para el sistema de riego de 25 

comunidades en el valle de Choropampa 9 millones de soles. 

Construcción de un sistema de riego […?] en Huamanga 7 millones 

de soles, mejoramiento […?] 

5 millones de soles, construcción […?] 13 millones. 

Mejoramiento del […?] 2 millones de soles. 

Construcción […?] 1 millón de soles; otros […?] en […?] 

mejoramiento de la carretera departamental de 70 millones de 

sole.  

 […?] en el VRAEM 36 millones de soles, La carretera […?] 30 

millones de soles. 

La ampliación de la carretera 3 millones, mejoramiento de […?] 

Uno de los proyectos más importantes, señora presidenta […?] 

Estos escenarios si van a servir para el desarrollo de los Juegos 

Bolivarianos del 2025 que se van a a llevar a cabo en las ciudades 

de […?] 

En salud, tenemos el mejoramiento y ampliación del servició […?] 

hospital de San Francisco, 10 millones de soles, centro de salud, 

San Juan Bautista, en Huamanga 9 millones, Hospital Regional de 

Ayacucho, hospital de San Diego, 13 millones.  

En educación estamos cumpliendo el […?] 

con este presupuesto seguimos trabajando en la lucha contra la 

[…?] 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Sí, no se preocupe […?] ya de ti, ya de 

chaleco 

El señor  .— (Grabación defectuosa) 

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— (Grabación defectuosa)… (8) 

Tiene la palabra 

El señor  .— Bien, muchas gracias. 

(Grabación defectuosa). 

El hecho que hagamos […?]  

Eso no se va a poder lograr.  

La educación superior no universitaria […?] el Ministerio de 

Educación, es lamentable que muchas carreras […?]  
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Por ejemplo, yo tengo un instituto en Nueva […?] En Arequipa 

donde no tengo maquinaria. Sin embargo, les enseño […?] 

automotriz. […?] en abandono.  

[…?] 

Y obvio, aquí también, no tenemos […?] No están coordinando, 

como debe ser, con la autoridad regional […?] 

Ha capacita […?]do a 100 policía policías en técnicas de 

investigación […?] 

(Grabación defectuosa)  

que las fuerzas armadas, las fuerzas  

No podemos perder un poco el fondo en sí que va a estar en esa 

noche.  

En otro aspecto, […?] 

Desde el año 2013, hasta el año 2022 […?] tenemos 518 proyectos 

que fueron aguantándose, pero se […?] […?] Del 2011, en el 2014, 

64 proyectos.  

En el 2015, en el 2016, 26 proyectos.  

¿Cuál es el problema este? Nosotros cuando hemos visto la 

reacción […?]  

Entonces, esto, también está limitando la eficiencia de los […?]  

Sin embargo, aquellas con las que estuvieron avanzadas y para 

avanzar se por lo tanto no se han publicado en este plazo. […?] 

justamente ante el Congreso de la República […?] 

En ese caso, nosotros tenemos ahí, 28 millones 424. 

En lo que respecta al proyecto de presupuesto asignado por la 

[…?]… (9) 

Se entregan todas más adelante […?] tenemos un presupuesto de 2 

mil 117 millones 427 mil 791. […?] 

Educación, Salud lo que es infraestructura […?] y también un 

tema de seguridad […?] 

En esa perspectiva la ejecución del presupuesto, como se puede 

[…?] 

las cuales son unidades de todas son del sector de educación eh 

ocho son del sector Salud y seis son de los otros sectores y en 

Educación, al sector de  

Educación tenemos nosotros. un nuestro pueblo nacional el mil 

setenta y cuatro millones veinticinco noventa y cinco mil 

doscientos sesenta y tres. 

(Grabación defectuosa) 

Creo que era una entrada a la verdadera […?]  

Las cifras so 
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n caras. En el día de las comunidades de la cultura y la y ahí 

también debemos hacer un compromiso nacional de los datos 

importantes  

El señor BALCÁZAR ZELADA (PL).— Secretario, reitero mi 

asistencia, Balcázar.  

El señor …— El señor BALCÁZAR ZELADA (PL).— como es Interbank, 

como lo es BCP o empresas también de […?] como es Ferreyros. 

El Ministerio de Vivienda, en partes altas, llamadas viviendas 

calientes, junto a […?] 

(Grabación defectuosa) 

Y para ello, estamos […?] 16 mil hectáreas para tener el primer 

parque en el […?]que nos va a permitir, tener un parque en el 

[…?] 

Cuando viene el […?], nos vamos a instalar 3 millones de papeles 

[…? y vamos a tener la primera planta de nitrógeno […?] una 

inversión de 2.500 millones de soles.  

Esta será una planta más grande de Sudamérica y que nos 

permitirá, no solamente […?] 

Y también […?] en la Región Arequipa, en construir para que el 

Perú sea en el mundo. […?]donde están muy interesados en el 

megaproyecto denominado […?] 

No puede ser. Tenemos un techo […?]las universidades que están 

[…?] y dónde están […?] donde están […?]. 

Hemos tenido que recurrir a […?] a que nos haga el favor. (10) 

El señor  .— (Ininteligible) el código (ininteligible) 

tenemos que realizar también esa (ininteligible)para 

(ininteligible). 

Nosotros también (ininteligible) que garantice la 

(ininteligible) en forma (ininteligible) sector privado 

(ininteligible) y en ese contexto (ininteligible). Eso es lo que 

(ininteligible). 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— (Ininteligible) no hay resultados 

favorables (ininteligible) que se puedan utilizar 

(ininteligible). 

(Ininteligible). 

La señora A  .— La palabra, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— (Ininteligible). 

(Se presentan interrupciones fuera del micrófono)  

El señor A  .— (Ininteligible)… 

La señora A  .— Presidenta, ¿puedo hacer uso de la 

palabra? 
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El señor A  .— (Ininteligible) que nos preocupan 

(ininteligible). 

(Ininteligible), lamentablemente, se ha estado (ininteligible) 

de alguna manera (ininteligible). 

Yo quisiera (ininteligible) de todas las instituciones y 

(ininteligible). De repente, esto es (ininteligible), sino en 

las municipalidades y en las (ininteligible). 

Otra cuestión que me preocupa también (ininteligible) factor 

principal, nos pide al Estado, ocho años de experiencia, para 

(ininteligible) proyectos (ininteligible) ocho años 

(ininteligible) ha participar en un proyecto (ininteligible). 

(Ininteligible) ocho años de experiencia (ininteligible) el país 

(ininteligible) el mensaje (ininteligible).  

Básicamente, este pedido (ininteligible) al sector privado 

(ininteligible), la empresa que haga un proceso de licitación, 

(ininteligible). (Ininteligible) o el contralor (ininteligible) 

al Ejecutivo, (ininteligible) todo el mismo (ininteligible) que 

(ininteligible). 

Esto (ininteligible). Por más cambio (ininteligible). 

Entonces, tenemos (ininteligible), presidenta, (ininteligible). 

(Ininteligible) no hay forma (ininteligible). Eso también 

(ininteligible). 

Otro tema (ininteligible), pero esta oficina necesita 

(ininteligible) conflictos sociales, porque (ininteligible) 

oficinas, de alguna manera (ininteligible). Estamos 

(ininteligible) costos de los proyectos, para (ininteligible). 

Entonces, necesitamos (ininteligible). 

(Ininteligible) también tenía problemas (ininteligible), de 

repente (ininteligible). Nosotros (ininteligible). 

En cuanto (ininteligible). Entonces, de repente, (ininteligible) 

el acceso a (ininteligible). 

Por otra parte, estas son las transferencias que, de alguna 

manera, (ininteligible).  

(Ininteligible), nosotros (ininteligible) involucrar 

(ininteligible), y ese (ininteligible). 

(Ininteligible) podamos avanzar este año (ininteligible).  

(Ininteligible) temas (ininteligible) vamos a poner lo que 

corresponde (ininteligible) a trabajar (ininteligible). 

(Ininteligible) y hemos aprendido también (ininteligible) (11) 

me han invitado (ininteligible) este desarrollo (ininteligible). 

Estamos adquiriendo (ininteligible) habíamos pedido 

(ininteligible) muchas veces. Incluso, (ininteligible). 

También por nuestra situación (ininteligible). 
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(Ininteligible)a nivel nacional, con relación a 

(ininteligible)título de propiedad (ininteligible). El año 2023 

(ininteligible) nunca han hecho un evento dirigido a la minería 

(ininteligible). También (ininteligible). 

Respecto a temas presupuestales (ininteligible) en relación a lo 

que nosotros tenemos programados (ininteligible) millones de 

inversión (ininteligible), del tema (ininteligible), muchas 

veces, no tenemos (ininteligible). Sin embargo, dentro del 

presupuesto, dirigido a administración, están (ininteligible) 

para el año 2025. 

Dentro de, señora presidenta, lo más importante, 

(ininteligible). Los demás están descritos (ininteligible), 

sabemos que presupuesto(ininteligible), pero (ininteligible) los 

proyectos (ininteligible). 

Esa dos (ininteligible), señora presidenta, (ininteligible), 

sino vamos a entrar en un tema (ininteligible) y no 

(ininteligible) proyectos. 

Lo demás esta (ininteligible) tenemos (ininteligible). 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, (ininteligible). 

(Ininteligible) por su exposición (ininteligible). 

No habiendo más participación, le agradecemos (ininteligible). 

(Ininteligible). 

 El señor B  .— Muchas gracias, presidenta, 

(ininteligible). 

(Ininteligible) a los alcaldes distritales (ininteligible). 

(Ininteligible) de que todos (ininteligible) y han pasado 

(ininteligible), en una convocatoria (ininteligible) 

administrativos (ininteligible) recursos, para poder atender las 

necesidades. 

(Ininteligible) palabras (ininteligible) millones 

(ininteligible)optimizar (ininteligible). Es una experiencia de 

los ministerios, de los gobiernos subnacionales, 

(ininteligible), congresistas, (ininteligible). A su vez, ¿en 

qué momento(ininteligible) convocar (ininteligible) a la 

academia? ¿De dónde sale (ininteligible)? Porque en ellos se 

deposita la confianza (ininteligible). ¿En que momento las 

instituciones ayudan a superar y actualizan toda (ininteligible) 

para desarrollar estudios? (Ininteligible). 

(Ininteligible) nos perjudica, absolutamente, en los recursos, 

(ininteligible). Porque a partir de ahí, se genera nuestros 

problemas, y uno de ellos, el más (ininteligible), es nuestro 

sistema de adquisición, (ininteligible). Una nueva tecnología 

nos ayudaría a transparentar, tenemos solo sistemas de 

adquisiciones con todos los proveedores (ininteligible), 

definitivamente, vincularse al Estado (ininteligible) de 

transacción económica (ininteligible). 
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(Ininteligible) el conductor (ininteligible), todos los 

alcaldes, todas las autoridades, nosotros acá presentes 

(Ininteligible) nadie sabe lo que esta ocurriendo en las áreas 

de logística. Los culpables (ininteligible).  

Estamos matando a (ininteligible), le llegará a la conciencia 

del ciudadano, porque, (ininteligible), sensibilizar, de llevar 

(ininteligible), pero, sin embargo, (ininteligible) en muchas 

instituciones. 

Aspectos generales, tenemos, presidenta, (ininteligible), esta 

problemática (ininteligible). En ese sentido, presidenta, apelo 

(ininteligible) desarrollar (ininteligible) para poder plantear 

esta (ininteligible), porque es ahí donde radica mi esperanza, 

de encontrar (ininteligible). Y con ello, presidenta, ¿Cusco es 

una región bendecida? Sí, (ininteligible). Bendecida, porque 

aquí esta la (ininteligible) de energía (ininteligible). Estoy 

seguro de que (ininteligible). 

Y si nos vamos a los distritos, es la misma historia, sin 

accesos, sin servicios básicos. Ya no nos permitimos soñar en 

tener una provincia con (ininteligible) de impacto, porque ni lo 

más básico lo hemos podido resolver. 

Y plantearé (ininteligible) políticas de inversión, el 

Ministerio de Economía y Finanzas no tiene la capacidad de 

planificar (ininteligible). (Ininteligible) es el territorio 

que, en la historia de la humanidad, tiene el tiempo más 

(ininteligible). (Ininteligible) acceso vial. En donde solo para 

responder al (ininteligible) tema de salud, presidenta, demanda 

más de (ininteligible) millones construyendo 18 centros de 

salud. (12) ¿Por qué? Porque (ininteligible). 

Presidenta, ahí tenemos un serio problema con el Ministerio de 

(ininteligible), que no nos da la (ininteligible). Así, 

presidenta, (ininteligible) doscientos ochenta proyectos 

(ininteligible), diez, quince, (ininteligible) millones. 

(Ininteligible) de la directiva de la Contraloría 

(ininteligible). Y nos corta procesos que no han tenido una 

(ininteligible) para implementarse. 

Tenemos un proyecto de (ininteligible), presidenta, donde el 

gobierno regional (ininteligible). (Ininteligible) en el 

gobierno regional también (ininteligible) expediente técnico 

(ininteligible). 

La (ininteligible) produce (ininteligible), independientemente 

de (ininteligible) que tenemos en (ininteligible). 

(Ininteligible) de Energía y Minas (ininteligible). 

(Ininteligible)un colegio moderno, donde hemos puesto 

computadoras (ininteligible), no tiene desagüe, (ininteligible), 

presidenta, (ininteligible) hacia la ciudad (ininteligible). 

(Ininteligible) llegar a Lima a cusco, que de llegar 

(ininteligible). (Ininteligible), presidenta, (ininteligible) 
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capital (ininteligible). Incluso, presidenta, (ininteligible) 18 

de 25 (ininteligible). Absolutamente, 99% de la infraestructura, 

del equipamiento y del recurso (ininteligible).  

(Ininteligible), presidenta, nosotros (ininteligible)para poder 

(ininteligible) ayudar al (ininteligible) a elaborar sus 

(ininteligible), sus expedientes técnicos, (ininteligible), 

presidenta, (ininteligible).  

(Ininteligible), donde (ininteligible) proyectos 

(ininteligible), por más de veinticinco mil millones de dólares 

en la (ininteligible). 

(Ininteligible) a quien hasta hoy no le demuestras que son 

recursos de (ininteligible) de la Pachamama. (Ininteligible) 

cuando hasta hoy (ininteligible), no le podemos garantizar a la 

propia ciudad agua, (ininteligible). 

(Ininteligible) tan simple, tan administrativo, las empresas 

prestadoras (ininteligible). (Ininteligible) la solución, un 

tema administrativo (ininteligible) desde el Congreso se 

(ininteligible). 

(Ininteligible) nosotros hemos desarrollado (ininteligible). 

Todos los proyectos tienen perfiles y expedientes técnicos, 

(ininteligible). (Ininteligible) frente a las demás provincias, 

(ininteligible), pero tengo provincias como (ininteligible) la 

única instancia que recurren es el gobierno regional. En esas 

provincias también se sueñan, se aspiran. 

En Cusco, presidenta, al esfuerzo de todos los alcaldes, de todas 

las autoridades, con los pocos recursos que tienen, presidente, 

han alcanzado cifras interesantes. El 90% del sistema de 

(ininteligible), el 10% (ininteligible) estamos trabajando 

(ininteligible). 

(Ininteligible), presidenta, (ininteligible) en estos estándares 

(ininteligible), pido que nos ayuden con una ley, para una 

adecuada (ininteligible) de tierras, porque no (ininteligible) 

se perjudique ciento o miles de familias. 

En ese (ininteligible), presidenta, (ininteligible). 

(Se presentan interrupciones fuera del micrófono)  

La señora PRESIDENTA.— (Ininteligible). 

El señor C  .— Muchas gracias. Muy buenos días, señora 

presidenta de la Comisión de presupuesto y Cuenta General de la 

República, doctora Lady Camones, el señor congresista 

(ininteligible). 

(Ininteligible) explicarles (ininteligible).  

Efectivamente, estamos aquí para responder presupuesto 

(ininteligible) del gobierno regional (ininteligible). 

(Ininteligible), tenemos ya concluido para (ininteligible) 

proyectos, que tiene que ver (ininteligible) con educación, con 
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economía, ambiental (ininteligible) del departamento de Cusco, 

(ininteligible), así como (ininteligible) fundamentalmente con 

los (ininteligible). 

(Ininteligible) que tiene que ver con el (ininteligible). 

Tenemos (ininteligible), fortalecer la (ininteligible), 

prioridades regionales como: la salud, la educación, 

(ininteligible), que tiene que ver con asegurar y disminuir la 

pobreza, en proteger la vulnerabilidad, de incluir a la población 

a todos los servicios esenciales, fundamentalmente la educación, 

(ininteligible). 

(Ininteligible) a partir del año 2023 hasta el presente año 

(ininteligible) nos encontramos en el puesto ocho 

(ininteligible). (Ininteligible) tiene que ver con el entorno 

tecnológico, la infraestructura, la salud (ininteligible). Pero, 

no solamente (ininteligible), sino tiene que ver con todas las 

(ininteligible) instituciones públicas y privadas, para generar 

(ininteligible). 

En cuanto a lo económico, tiene que ver, fundamentalmente, con 

(ininteligible), que la población (ininteligible) dos o tres 

cuentas (ininteligible) que mide estos indicadores. 

(Ininteligible) como gobierno regional, venimos trabajando una 

cartera de inversiones importante para generar desarrollo 

regional, en la salud, (ininteligible), en educación, 

(ininteligible). Liderando puestos de trabajo, que vaya en las 

posibilidades de generar ingresos a la población. En los 

institucional, (ininteligible) bastante, por cuanto hay 

proyectos, efectivamente, (ininteligible). 

En la parte dos, de lo que es el avance de (ininteligible) 

presupuestal. El presupuesto (ininteligible) para el año 2025, 

ascenderá a trece mil doscientos (ininteligible) millones, que 

es 2.01 más que el (ininteligible) 2024. Un incremento de 

(ininteligible) que no genera esa posibilidad (ininteligible) de 

gobierno regional, que tiene la intención de (ininteligible). 

(Ininteligible) se (13) vendió a tres mil (ininteligible) 

millones. (Ininteligible) de 2023 al 2024 hubo un incremento 

(Ininteligible) 2.89 (Ininteligible) solamente tenemos 

incremento del 2.1% de incremento del presupuesto. 

La ejecución financiera (Ininteligible) del año fiscal de 2023 

(Ininteligible) en el año 2023 (Ininteligible) 40.24 del 

presupuesto (Ininteligible). 

En el año 2024, el gobierno regional (Ininteligible) con mil 

quinientos setenta y nueve millones de soles, y proyectándonos 

a diciembre de este año, el gobiernos regional debemos de transar 

97.80% con tres mil quinientos setenta y nueve millones 

(Ininteligible). 
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Así(Ininteligible) con financiamiento (Ininteligible) 2023 en el 

gobierno regional, Cusco recibió 40 proyecto para 

(Ininteligible) (Ininteligible)… 

(Ininteligible) podemos ver (Ininteligible) está concentrado 

principalmente en las funciones (Ininteligible) mil trecientos 

setenta y dos millones. 

(Ininteligible) 46% (Ininteligible) novecientos cincuenta y 

nueve millones (Ininteligible) dos mil doscientos veinte 

millones (Ininteligible). 

(Ininteligible) 28.72 (Ininteligible) gobierno regional 

(Ininteligible) 27% (Ininteligible). 

Así mismos, también (Ininteligible) año 2025 (Ininteligible)  

(Ininteligible) proyecto de inversión (Ininteligible) 

(Ininteligible) . 

En este cuadro (Ininteligible) financiamiento, vamos a observar 

los siguiente: 

En el reporte del financiamiento de los recursos ordinarios, en 

el año 2024 contábamos con dos mil doscientos cincuenta millones 

(Ininteligible) (Ininteligible) de treinta y tres millones, el 

veinticuatro (Ininteligible) treinta y un millones 

(Ininteligible) . 

En el 2024, ochocientos tres millones (Ininteligible) que 

lamentablemente tengo que decirlo, este monto (Ininteligible) 

solamente (Ininteligible) por ejemplo, novecientos tres millones 

(Ininteligible) Ministerio de Economía y Finanzas 

(Ininteligible) ocho millones (Ininteligible). 

 

(Ininteligible) ciento quince corresponde a proyecto que se va 

a ejecutar en el 2025 y (Ininteligible) transportes 

(Ininteligible) dieciocho millones, en el sector agropecuario 

doscientos treinta y tres millones a un (Ininteligible). 

Respecto al presupuesto (Ininteligible) pero nuestro gobierno 

(Ininteligible) ciento noventa y siete millones (Ininteligible) 

doscientos cincuenta y siete millones, es decir, estamos 

recibiendo (Ininteligible) seiscientos millones de soles 

(Ininteligible) más importante para el funcionamiento 

(Ininteligible) . 

(Ininteligible) ejecución presupuestal, podemos ver 

(Ininteligible) también (Ininteligible) ente rector, como el 

(Ininteligible). 

También hemos encontrado (Ininteligible) … (14) 

El señor  .— (ininteligible)..  
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El señor  .— aproximadamente de 4483 profesionales de la 

región necesita {…?} profesionales que no …{…?}…seis mil soles 

para …{…?} que atender las necesidades de salud… 

¿Necesitamos la región 685 maestros {…?} un {…?} de veintisiete 

millones seiscientos diez soles {…?}… 

(inaudible) 

….mil setecientos…{…?} un millón de habitantes...[…?} 

(inaudible) 

Elaboración del expediente técnico con un avance del 40%, {…?} 

más de 2000 puestos de trabajo ..{…?} 

(inaudible) 

De novecientos treinticinco millones para poder adquirir ese 

{…?}.. tenemos {…?} cuarenticuatro millones {…?} 

(inaudible) 

Provincia de Chumbivilcas con más de trecientos ochentitrés 

millones …. {….? 

(inaudible) 

¿Estamos solucionando todo que justo {…?} 

(inaudible) 

Incorporamos en la ley de presupuesto {…?} 

Ministerio de Economía y Finanzas…[…?} 

Señora presidenta de la comisión de Presupuesto,..{…?}Muchas 

gracias. (aplausos). 

El señor  .— {…?}todos los trabajadores,{…?} no solo porque 

con los sueldos {…?} 

(inaudible) 

(aplausos) 

Con todos los alcaldes, los 116 alcaldes hemos presentado esta 

propuesta para que {…?} recursos {…?}(aplausos). 

La señora  .— {…?} 

(inaudible) 

(Aplausos). (15) 

La palabra el señor alcalde que{….?} 

El señor  .— Muchísimas gracias, señora …[….?} a nombre de 

{…?} 

(inaudible) 

Para cerrar brechas tenemos {…?} en el distrito del Cusco {…?} 

(inaudible) 

Que pertenece a una provincia {…?} con tantos {….?} 
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(inaudible) 

En el centro histórico de la ciudad, una {…?} de la plaza de 

armas, el centro de salud ya no tiene camilla, no tiene {…?} 

Estamos sentando dentro de los {…?} para que se incluya {…?} 

(inaudible) 

Su presencia, a nombre de los ciudadanos, nosotros {….?} su 

presencia y tenga una bonita […?}. Muchísimas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— la participación {…?} 

El señor  .— Muchas gracias {…?} quien habla {…?} por las 

exposiciones que están priorizando proyectos emblemáticos, no 

solo {….?}. 

 Yo quisiera, señora presidenta, ¿{…?}  

(inaudible) 

¿El proyecto de inversión, {…?}  

Señora presidenta, ¿{…?} que voy a pedir {…?} haber vivido toda 

la vida en Cusco, que se hagan proyectos de inversión pública 

{…?} para el año 2025. 

(ininteligible) 

Proyectos muy importantes que la presidenta, {…?} 

Respecto a los proyectos emblemáticos …{…?} señora presidenta, 

creo que es importante para {…?} realizar algunas preguntas al 

gobernador regional, {…?} para que nos pueda detallar nuestro 

gobernador {…?} presenta los {…?} mas de 1711 en {…?} licencias, 

más de 246 millones de inversión.  

{…?} ciento setenticuatro de inversión. {…?} 

(inaudible) 

Respecto a la planta de tratamiento de residuos sólidos […?} 

{…?} es importante, señora presidenta, esa información. {…?} 

La provincia de La Convención, del proyecto de carretera {…?} 

A la fecha , solo se va a realizar {…?} de carretera, en 

poblaciones sería {…?} 

Porque esa cantidad es muy importante también para {…?} provincia 

La Convención. 

(inaudible) 

Felicitar, presidenta, al gobernador regional, al señor alcalde 

provincial, {…?} autoridades {…?}. gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias {…?} (16) 

El señor CERRÓN ROJAS (PL).— Muy buenas tardes, señor presidente, 

si me escuchan, por favor, quisiera.. 

Buenas tardes. 
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La señora PRESIDENTA.— Sí se le escucha. 

El señor CERRÓN ROJAS (PL).— Buenas tardes, ¿se me escucha, por 

favor? 

La señora PRESIDENTA.— Sí se le escucha. 

El señor CERRÓN ROJAS (PL).— Señora presidenta, muchísimas 

gracias, a la doctora Lady Camones y a todos los que están 

presentes, por su intermedio, señora presidenta, solicito {…?} 

dictaminar el proyecto de ley 8789, ley que modifica la ley 

31953, ley del Presupuesto del Sector Público para el año 2024.  

El personal del Ejército y la Fuerza Aérea, estarán eternamente 

agradecidos y le felicito por llevar acertadamente la gestión y 

a todos los colegas de esta gran comisión que tiene una gran 

responsabilidad, y muchísimas gracias por permitirme llegar a 

ustedes. Gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— (ininteligible) 

Vamos a invitar ahora {…?} 

El señor  .— Muchas gracias, presidenta. Por su intermedio 

{…?} El gobierno regional del Cusco, efectivamente, {…?} 

(ininteligible) 

….en esta situación el gobierno regional del Cusco, {…?}… 

(ininteligible) 

….del hospital {…?}, donde yo estoy seguro vamos a tener…{…?} 

(ininteligible) 

…..casualmente, el próximo año cumple 200 años {…?} colegio 

nacional..{…?}  

…nosotros estamos en pleno proceso de estructuración {…?}…. 

….(aplausos) ….{…?} 

(ininteligible) 

….para que podamos adquirir los terrenos para {…?}..estamos 

trabajando con toda la carretera …..{….?}  

…seguiremos trabajando para..{…?} 

…estamos trabajando en {…?} con el ministerio de Transportes la 

elaboración {…?} la carretera…. 

(ininteligible) 

….nosotros tenemos planteado….{…?} el expediente técnico a los 

dos años 2025.  

…..segundo convenio para elaborar el expediente técnico de la 

carretera {…?}.. VRAEM. 

Ese esfuerzo, presidenta por su intermedio, {…?} 

congresistas….{…?} tarea del gobierno nacional para 

podernos…{…?} que este mes estamos concluyendo ya el {….?}.. 
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…presidenta, nosotros también ….{…?} genera riqueza, la 

posibilidad…{…?} producción de intereses en las regiones. Hoy en 

día estamos amargados, {…?} al ministerio de Economía y Finanzas 

que no nos {…?} en esa proyección que tenemos {…?} 

…..7 colores, e integrarnos {…?} provincias {…?}  

….el aeropuerto de Chincheros ….{…?}… 

… hacia Ausangate el señor de Quyllur Rit’i, 7 colores, {…?} 

(ininteligible) 

…solucionar problemas…{…?}… 

….segundo año consecutivo,…{…?} … 

(ininteligible) 

..muchas gracias. (aplausos) 

La señora PRESIDENTA.— (ininteligible) 

…obviamente hay que hacer un análisis..[…?} 

(ininteligible) 

(aplausos) 

..vamos a finalizar {…?} …solicitando la dispensa del trámite de 

los {…?} en la presente sesión. 

(ininteligible) 

Muchísimas gracias.  

—A las 13:09 h, se levanta la sesión. 


